



Columnas ESTATALES

15 DE MARZO

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que el Aeropuerto **Internacional Felipe Ángeles (AIFA)**, en **Tecámac**, fue reconocido por su arquitectura con el **Galardón Prix Versailles**, como una de las mejores seis obras en materia aeroportuaria del mundo, pues calificaron que es “moderno, austero, funcional y sustentable”. Este reconocimiento en materia de arquitectura y diseño de relevancia mundial coloca a la terminal aérea mexiquense junto a aeropuertos como el **Internacional Zayed en Abu Dabi**, la **Terminal 2 del Aeropuerto Changi**, en **Singapur** y el **Aeropuerto Internacional de Kansas en Kansas City**, en **Estados Unidos**.

Es símbolo de las obras de transformación que se realizan en el país y en el Estado de México, destacó el secretario de **Desarrollo Urbano e Infraestructura**, **Carlos Maza Lara**, quien participó en la develación de la Placa Conmemorativa a nombre de la gobernadora **Delfina Gómez**. Enhorabuena.

Que la Secretaría de la **Contraloría del Estado de México** implementa un innovador protocolo de evaluación de confianza, con exámenes médico-toxicológicos, psicológicos, investigaciones socioeconómicas y la prueba poligráfica, para garantizar que quienes ocupan cargos estratégicos en la administración pública estatal sean personas comprometidas con la legalidad, la ética y la transparencia.

Sin duda, con este protocolo la secretaria a cargo de **Hilda Salazar Gil** se convertirá en referente nacional y pionera en reforzar la credibilidad ciudadana en las instituciones y fortalecer la rendición de cuentas.

Que todo un tema ha sido el ahora célebre “cementerio nuclear” de Temascalapa, tomado por pobladores temerosos de afectaciones a su salud, encabezados por el alcalde **Alan Martínez Cervantes**. Ayer, autoridades de los tres órdenes de gobierno acordaron retirar el plantón en el acceso al **Centro de Almacenamiento de Desechos Radioactivos**.

Ahora abrirán mesas de diálogo con la **Secretaría de Energía federal**, el gobierno mexiquense y la alcaldía. De consuelo, el **Director del Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares**, **Javier Palacios Hernández**, informó que para finales del 2025 se habrá reducido hasta en 80% la carga radioactiva en este sitio. ■

LA MAQUINITA

Encarnerados y ocupados

:::: El magistrado Ricardo Sodi Cuellar sigue en la contienda para lograr resultados positivos y resultar electo como Ministro de la



ARTURO HERNÁNDEZ

Ricardo Sodi Cuellar

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), su labor como jurista rebasa las cuatro décadas y en el Estado de México su legado fue llevar los juzgados al ámbito digital o tecnológico, además de los primeros en buscar la equidad entre magistrados hombres y mujeres. Su gestión fue de avanzada en materia de género y es uno de los hombres más sonados. El magistrado es bien recibido en sectores que le ayudan para colocarse como uno de los aspirantes con mayores posibilidades de integrarse a la Corte, es un cuadro que destaca porque además, fue el encargado de dejar la reforma judicial que actualmente se implementa en la entidad y quien logró una transición tersa en el interinato de la presidencia del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México. Aunque la forma cómo se elegirán los cargos no es sencilla, su historia podría colocarlo entre los principales cuadros.

SEMOV apuesta por la regularización



ESPECIAL

Daniel Sibaja

:::: Aunque los transportistas, específicamente, los taxistas de algunas agrupaciones que prestan el servicio como colectivos han protestado por la forma como deben regularizarse y acusado que es imposible cumplir con la documentación porque la Secretaría de Movilidad, encabezada por Daniel Sibaja, no pone a disposición las herramientas, la dependencia reabrió su ventanilla de atención de Atlacomulco, para agilizar los trámites de concesionarios y permisionarios de transporte público de la zona norte del Estado de México. Los transportistas de Atlacomulco, Acambay, Aculco, Jilotepec, Polotitlán, Soyaniquilpan, Ixtlahuaca, El Oro, entre otros, podrán iniciar o continuar con sus trámites, sin la necesidad de acudir a Toluca o Tlalnepantla, con ello, mejora la accesibilidad, reduce costos operativos y optimiza el tiempo para la realización de trámites. De acuerdo con la secretaría, en estas oficinas se realizan entre 300 y 500 trámites a la semana.

A la cabeza en el país

:::: El sistema Mexiquense de Medios Públicos encabezado por Bernardo Barranco Villafán se



ESPECIAL

Bernardo Barranco Villafán

colocó en el segundo lugar de audiencia en el Valle de México y la Ciudad de México, entre los canales públicos. Además, de acuerdo con el ranking, se ubicó por encima de TVUNAM, Canal 14 del SPR y Canal 22. Mientras que de acuerdo con los canales comerciales, el Sistema Mexiquense de Medios Públicos se encuentra en décimo lugar por encima de Imagen Multicast, Canal 6 de Multimedia y adn 40.

EL INSURGENTE

Mujeres trabajando para las mujeres

:::: La alcaldesa de San Mateo Atenco, **Ana Muñiz Neyra**, enfrenta una labor titánica en cuanto a la cultura de respeto hacia la mujer se refiere, es un municipio con raíces machistas profundas que pocas administraciones locales se tomaron la molestia de combatir y que ha dejado como resultado una escalada de agresiones en contra de mujeres de todas las edades, que la alcaldesa intenta reducir, pues incluso el municipio sirve como sede de la Ciudad de las Mujeres, una de las tres en la entidad que ofrecen diversos servicios y que promueven asistencia jurídica para víctimas de agresiones; sin embargo, la edil reelecta, aprieta la estrategia que quiere dejar como una de las más importantes tareas emprendidas en su gestión.



ARTURO HERNÁNDEZ. EL UNIVERSAL

Ana Muñiz Neyra.

Tecámac y la inseguridad

:::: **Rosa Yolanda Wong Romero**, es la alcaldesa de Tecámac y quizá no sepa la ola de violencia e inseguridad que se vive en esa demarcación. Es una de las localidades que ya contaba con una estela de señalamientos de este tipo y es que tan sólo en unos meses de gestión, la edil ha olvidado que parte de los reclamos de la gente está la falta de iluminación en las calles, lo que deriva en asaltos, atracos y acoso contra mujeres. Además, carecen de rutas de transporte público de pasajeros seguras, más allá de ello, los habitantes se quejan del evidente descuido y olvido en que se encuentra la zona, pues de no ser por la estrategia de las presidenta **Claudia Sheinbaum**, se mantendrían en el olvido y la falta de desarrollo.



ESPECIAL

Rosa Yolanda Wong-Romero.

¡A revisión!

:::: Durante la presente administración estatal, la Unidad Estatal de Evaluación de Confianza, órgano desconcentrado de la Secretaría de la Contraloría, encabezada por **Hilda Salazar Gil**, ha realizado 390 evaluaciones y ha emitido 212 constancias, consolidando así un proceso riguroso y transparente. Lo anterior, pues con el propósito de garantizar que quienes ocupan cargos estratégicos en la administración pública estatal sean personas comprometidas con la legalidad, la ética y la transparencia, la dependencia implementa un protocolo de evaluación de confianza. Este procedimiento comprende exámenes médico-toxicológicos, psicológicos, investigaciones socioeconómicas y la prueba poligráfica. A partir de estos análisis, se emite un dictamen integral.



ESPECIAL

Hilda Salazar Gil.



¡La UAEMéx tendrá Rectora por primera vez!

El pasado 06 de marzo se llevó a cabo el registro de aspirantes a la Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), quedando solo aspirantes mujeres, de tal manera que por primera nuestra máxima casa de estudios tendrá Rectora.

Encontramos frente a un hecho histórico como éste, nos obliga a tener especial atención en las

cifras estadísticas con relación al desempeño y ocupación femenina en la máxima casa de estudios, la cual cuenta con una matrícula de 98,331 estudiantes, de los cuales el 57.75% son mujeres.

En cuanto al porcentaje de egreso, a nivel bachillerato, el 59.37% de las personas egresadas son mujeres y a nivel Licenciatura representan el 62.86% de quienes concluyen el total de créditos de

los estudios profesionales. Y en estudios avanzados; es decir, estudios de posgrado como especialidades, maestrías y doctorados, el 55.16% de las personas egresadas son mujeres.

La comunidad estudiantil de la Universidad está integrada en su mayoría por mujeres y no sólo eso, sino que tanto estudiantes y egresadas representan el mayor porcentaje en la conclusión de los estudios, lo cual refleja el interés existente por parte del género femenino de tener cada vez mayor presencia en la esfera pública a través de su desarrollo académico y profesional.

Aspecto importante a ser considerado por la próxima Rectora, pues en sus manos y decisiones se encontrará la oportunidad y obligación de fortalecer el apoyo a las estudiantes universitarias.

En cuanto a la conformación del personal académico, el 51.12% son mujeres; sin embargo, las Pro-

feesoras de Tiempo Completo (PTC) representan el 44% del total de docentes en esta condición, destaco este dato porque las y los docentes con esta categoría imparten clases en el aula y también realizan investigación. Respecto a los docentes de asignatura, el 51.59% son mujeres y de medio tiempo el 53.19%. Las cifras anteriores son un reflejo de los desafíos que enfrentan las mujeres en su desarrollo académico y profesional, pues la mayoría de las plazas académicas ocupadas por las mujeres se caracterizan de requerir menos horas en el espacio académico, y por consiguiente cuen-

tan con un salario menor; asimismo, tienen mayor dificultad en la obtención de estímulos al desempeño o ser beneficiadas por juicios de promoción.

Uno de los principales deberes de la Universidad es la investigación, y la UAEMéx, en este sentido, cuenta con 832 docentes miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), de las cuales el 45.5% son mujeres, esto en parte podría deberse a la falta de plazas de investigación asignadas al género femenino; y a pesar de ello, en 2024 el 58.3% de docentes candidatos al SNI fueron mujeres...



Cerrar la barra de búsqueda
Encontramos frente a un hecho histórico como éste, nos obliga a tener especial atención en las cifras estadísticas con relación al desempeño y ocupación femenina en la máxima casa de estudios